

BAB IV

LAPORAN HASIL PENELITIAN

A. Gambaran Umum Obyek Penelitian

Langkah pertama yang harus dilakukan dalam memaparkan laporan hasil penelitian adalah memberikan gambaran secara umum tentang obyek penelitian. Hal ini sangat penting sekali dilakukan karena amatan hasil analisis data dan laporan hasil penelitian bisa dikomparasikan dengan keadaan obyek penelitian.

Obyek penelitian dalam penelitian ini adalah masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang. Keberadaan masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang ini sangat penting sekali, sebab di masjid tersebutlah para jama'ah melakukan aktivitas yang berupa pengajian kitab al-Hikam. Oleh karena itu setelah memaparkan tentang obyek penelitian, penulis perlu memaparkan gambaran tentang pelaksanaan pengajian al-Hikam.

1. Sejarah tentang berdirinya masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang

- a. Sejarah berdirinya Masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang

Masjid Bumi Damai al-Muhibbin berdiri pada tahun 1992 M. masjid ini berdiri bersamaan dengan dibangunnya pondok Pesantren Al Muhibbin. Pondok inilah yang nantinya menjadi bangunan yang mengelilingi masjid tersebut. Adapun masjid tersebut berukuran 25 x 25 m². sedangkan untuk

pondoknya dibangunlah sembilan buah kamar untuk domisili para santri. Pada tahun 1994 M, tepatnya tanggal 28 Rojab 1415 H al-Muhibbin diresmikan dilokasi yang baru, dan diberi nama "Masjid Bumi Damai al-Muhibbin". Sedangkan untuk sembilan kamar tersebut, diberi nama dengan sebutan PP. Bumi Damai Al Muhibbin, yaitu salah satu unit dari Pondok Pesantren Bahrul Ulum Tambakberas Jombang yang didirikan oleh Kyai H. Jamaluddin Ahmad. Beliau adalah salah satu menantu dari alm. Kyai H. Abdul Fattah Hasyim, pendiri Madrasah Mu'allimin Mu'allimat Atas.

Asal mula pembangunan masjid tersebut adalah bermula dari cerita Kyai H. Jamaluddin Ahmad, yaitu dengan bermodalkan sebidang tanah pemberian dari mertua, beliau membangun rumah yang cukup sederhana dan sebuah kamar di bagian depan. Selang beberapa waktu mulai datang santri yang berkeinginan untuk ikut mengabdikan pada beliau, dan lama kelamaan kamar tersebut tidak lagi cukup menampung para santri, untuk itu beliau membuat lokal kecil dengan ukuran 4 x 6 m². Seiring dengan bertambah pesatnya jumlah santri Pondok Pesantren Bahrul Ulum, semakin banyak pula santri yang nyantri pada Kyai H. Jamaluddin Ahmad. Dan dalam waktu singkat kamar yang ada, tidak dapat mampu lagi menampung santri. Oleh karena itu beliau membangun asrama dengan membuat dua

lokal diatas rumah beliau dan satu lokal di lantai bawah, dan mulai saat itulah beliau memberi nama asrama ini dengan nama "al-Muhibbin".⁸³

Lokasi yang ada berada di lingkungan Pondok Induk Bahrul Ulum dirasa sempit, sehingga tidak memungkinkan lagi untuk mengembangkan asrama. Untuk menampung jumlah santri yang semakin lama semakin bertambah maka Kyai H. Jamaluddin Ahmad beserta Ibu Nyai Hj. Churriyah (istri dari Kyai H. Jamaluddin) mencoba mengembangkan Al Muhibbin dengan membeli sebidang tanah yang berada + 500 meter di sebelah selatan pondok Induk Bahrul ulum dengan luas + 1 hektar. Kemudian pada tahun 1992 M dimulailah pembangunan pondok Pesantren al-Muhibbin di lokasi yang baru dengan mendirikan sebuah masjid dengan ukuran 25 x 25 m² sembilan buah kamar untuk domisili para santri. Pada tahun 1994 M, tepatnya tanggal 28 Rojab 1415 H masjid al-Muhibbin diresmikan dilokasi yang baru oleh pengasuh pondok induk yaitu oleh Kyai H. Sholih. Untuk kemudian masjid itu diberi nama "Bumi Damai al Muhibbin".

b. Letak Geografis Masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang.

Masjid Bumi Damai al-Muhibbin ini terletak di jalan KH. Wahab Hasbullah gg II 120 A. Masjid ini tepatnya berada di desa Tambak Beras

⁸³ Hasil wawancara oleh sekretaris Masjid Bumi Damai al-Muhibbin (Bapak Erik Wahyudi), Hari Minggu, Tanggal 26 Juni 2011.

kecamatan Jombang kabupaten Jombang. Adapun ketentuan batas desa ini adalah⁸⁴:

- 1) Sebelah utara berdekatan dengan desa Tembelang.
- 2) Sebelah selatan berdekatan dengan desa Tambak Rejo.
- 3) Sebelah barat berdekatan dengan desa Ploso Geneng.
- 4) Sedangkan sebelah Timur berdekatan dengan desa Sariloyo.

Masjid Bumi Damai al-Muhibbin ini berukuran 25 x 25 m2. Terletak ditengah-tengah pondok pesantren al-Muhibbin dengan ketentuan:⁸⁵

- 1) Sebelah utara berdekatan dengan kompleks al-Hambali
- 2) sebelah barat berdekatan dengan kompleks al-Maliki
- 3) sebelah selatan berdekatan dengan kompleks al-Hanafi.
- 4) sebelah timur asy-syafi'.

Adapun batas luar dari pondok al-Muhibbin adalah sudah dikelilingi oleh rumah warga desa Tambak Beras setempat. Demikianlah letak masjid Bumi Damai al-Muhibbin yang dipergunakan untuk pengajian kitab al-Hikam tersebut.

c. Sarana dan prasarana

Sarana dan prasarana adalah merupakan entinitas yang sangat dibutuhkan bagi proses berlangsungnya pengajian kitab al-Hikam di masjid

⁸⁴ Hasil Wawancara oleh Bapak Anshori, Hari Sabtu, Tanggal 25 Juni 2011.

⁸⁵ Hasil Wawancara Sekretaris Masjid Bumi Damai al-Muhibbin (Bapak Erik Wahyudi), Hari Minggu, Tanggal 26 Juni 2011.

Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang. Sebab tanpa sarana dan prasarana tersebut proses pengajian tidak akan berjalan secara optimal. Sehingga tujuan yang hendak dicapai kurang optimal.

Berkaitan dengan hal diatas, untuk menunjang proses berjalannya pengajian kitab al-Hikam di masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang. Dalam pengajian al-Hikam ini telah tersedia beberapa hal yang berhubungan dengan sarana dan prasarana yang akan dipaparkan mengenai keadaan media dan sarana sebagai berikut:⁸⁶

Tabel 2

Sarana dan prasarana

Keadaan Sarana dan Prasarana Pengajian Kitab al-Hikam di Masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang.

No.	Jenis Barang	Jumlah Barang
1	Pengeras Suara	11 buah
2	Microphone	4 buah
3	Mimbar	3 buah
4	Kipas angin	19 buah
5	Penerang masjid	36 buah
6	Lampu meja	2 buah
7	Karpet	37 buah
8	Mesin ampifier	4 buah
9	Speaker (corong)	5 buah
10	Kursi	1 buah
11	Tempat wudlu	15 buah
12	WC	14 buah
13	Alat pembersih lantai	4 buah
14	Kolam kaki	1 buah
15	Bedug	1 buah
16	Kentongan	1 buah
17	Parametrix equalizer	3 buah

⁸⁶ Dokumentasi Pengurus Masjid Bumi Damai al-Muhibbin

18	Player	1 buah
19	Papan tulis	2 buah
20	Kitab al-Hikam	1 buah
21	Tiang penyangga mic	2 buah
22	Obat nyamuk listrik	3 buah
23	Keset	6 buah
24	Tongkat khotib	2 buah
25	Jam dinding	4 buah
26	Sajadah imam	1 buah
27	Karpet imam	2 buah
28	Salon aktif (control)	2 buah

2. Gambaran tentang Pengajian Kitab al-Hikam di Masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang.

a. Sejarah dan Perkembangan Pengajian Kitab al-Hikam di Masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang

Pada awalnya pengajian kitab al-Hikam bukan bertempat di masjid Bumi Damai al-Muhibbin. Pengajian tersebut bertempat di sebuah musholla kecil yang diwaqafkan oleh yai H. Taufiq. Sampai sekarang musholla tersebut masih ada dan bangunannya-pun tidak berubah. Pada waktu itu, pengajian kitab al-Hikam adalah disampaikan (dibacakan) oleh kyai H. Shodiq. Beliau adalah guru dari kyai H. Jamaluddin Ahmad. Dalam pengajian tersebut jama'ah yang hadir belum banyak seperti sekarang ini. Jama'ah yang hadir kurang lebih berjumlah 50 orang.

Pengajian kitab al-Hikam tersebut berjalan dengan lancar dan jama'ah yang hadir-pun semakin banyak. Beberapa tahun kemudian, kyai H. Shodiq mengalami sakit yang berkepanjangan. Pada akhirnya kyai H.

Shodiq menyuruh muridnya untuk menggantikannya dalam pengajian tersebut. Murid tersebut tidak lain adalah kyai H. Jamaluddin Ahmad. Kyai H. Jamaluddin-pun berkenan menggantikan kyai H. Shodiq, karena beliau selalu mematuhi perintah dan ta'at kepada gurunya.

Pengajian kitab al-Hikam yang disampaikan (dibacakan) oleh kyai H. Jamaluddin lama-lama menjadi berkembang pesat. Jama'ah yang hadir bukan saja dari santri Bahrul Ulum. Akan tetapi juga dari kalangan masyarakat umum. Oleh sebab itu kyai H. Jamaluddin Ahmad berencana untuk membangun sebuah masjid dengan membeli sebidang tanah yang berada + 500 meter di sebelah selatan pondok Induk Bahrul ulum dengan luas + 1 hektar. Kemudian pada tahun 1992 M dimulailah pembangunan masjid dengan ukuran 25 x 25 m².

Setelah masjid tersebut diresmikan dan diperbolehkan untuk ditempati oleh kalangan masyarakat umum, maka kyai H. Jamaluddin Ahmad mengumumkan bahwasannya tempat pengajian kitab al-Hikam tersebut dipindah di masjid tersebut. Masjid tersebut diberi nama masjid Bumi Damai al-Muhibbin. Adapun ukuran masjid tersebut adalah lebih besar dan lebih luas. Oleh sebab itu, masjid tersebut mampu untuk menampung jumlah kapasitas dari jama'ah al-Hikam. Jama'ah al-Hikam-pun berkembang semakin pesat. Pengajian tersebut dihadiri oleh kalangan

masyarakat umum yang berasal dari daerah Jombang dan sekitarnya seperti Kediri, Mojokerto, Surabaya, Lamongan, Tuban dan Pekalongan.⁸⁷

Disamping pesatnya jumlah jam'ah yang ada, semakin berkembang pula thariqat Syadziliyyah yang dianut oleh kyai H. Jamaluddin Ahmad. Jama'ah al-Hikam banyak yang melakukan pembai'atan bersama kyai H. Jamaluddin ke Tulungagung. Disana jam'ah tersebut akan dba'iat langsung oleh kyai H. Abdul Jalil Mustaqim. Beliau adalah mursyid thariqat tersebut.

Demikian perkembangan pengajian kitab al-Hikam tersebut. Kyai H. Jamaluddin Ahmad berharap agar semuanya itu mendapatkan ridho Allah SWT.

b. Dasar dan Tujuan Pengajian Kitab al-Hikam di Masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang

Pengajian kitab al-Hikam adalah pengajian yang didalamnya mempelajari ilmu tauhid dan akhlak yang berorientasikan kepada tasawuf Islam. Adapaun tasawuf Islam adalah sebagaimana ilmu islam lainnya. Ilmu tasawuf terlahir dengan memiliki dalil dan penuh pertimbangan yang sudah matang. Para sufi yang tak kenal berikhtiar mensucikan bathin dari segala noda dosa yang tidak diridhoi Allah.⁸⁸

⁸⁷ Hasil wawancara dengan pengurus pengajian al-Hikam (Bapak Anshori), hari Sabtu, tanggal 25 Juni 2011

⁸⁸ Hasil Wawancara dengan pengasuh PP. al-Muhibbin (Kyai. H. Jamaluddin Ahmad), pada hari Minggu, tanggal 26 Juni 2011

1) Dasar pengajian kitab al-Hikam yang berorientasikan kepada tasawuf Islam

Kitab al-Hikam adalah kitab yang selalu mengarah kepada tasawuf. Adapun dasar keberadaan ilmu Tasawwuf yaitu al-Qur'an, al-Hadits, ijma' 'ulama', ijtihad, ulama' qiyas, ilhamullah dan hidayatullah. Berdasarkan al-Qur'an banyak materi yang terdapat dalam al Quran dan al-hadist banyak sekali ayat-ayat tentang tasawuf. Seperti dalam Surah Al-Maidah: 54 yang menerangkan bahwa Allah menurunkan kaum yang memiliki cinta/ mahabbah. Cinta adalah sebuah rasa dan keadaan jiwa yang dapat mendamaikan kehidupan. Selanjutnya dalam Al Quran selalu ditekankan kepada orang-orang yang beriman untuk mensucikan jiwa. Proses penyucian dalam tasawuf dinamakan Tazkiyatun Nafs.

Dalam surah al-Baqarah: 115 Menerangkan konsep *mahabbah* dan *wahdat al wujud*. Konsep-konsep inilah sangat penting dalam tasawuf. Dalam surah al-Baqarah:186 dan Qaf: 16 menerangkan bahwa Allah sangat dekat. Untuk itu berhati-hatilah terhadap perbuatan kita. karena Allah maha melihat dan maha mendengar, hal ini merupakan ajaran tasawuf yang selalu ditekankan. Dalam surah Fathir: 5 dan an-Nisa: 77 juga menerangkan untuk tak terikat pada kehidupan duniawi yang serba material karna kehidupan ini akan sia-sia ia tidak dapat mencapai tujuan yang hakiki hidup di dunia. Didalam ayat lain

mengajarkan Taqwa, syukur, sabar, ridho dan tawakkal ini merupakan ajaran-ajaran serta pakaian bagi seorang penempuh jalan Rohani. Hal ini bias kita lihat dalam surah al-Hujurat :13, az-Zumar: 39, Ibrahim: 7, al-Mu'min: 55, al-Maidah: 119.

Adapun berdasarkan sunnah Rasulullah *shallallahu 'alaihi wasallam* merupakan panutan dan tuntunan hidup kaum sufi untuk mendekati diri pada Allah. At-Taftazani berkata; Sebelum diangkat menjadi Rasul, beliau mengasingkan diri ditempat sunyi khususnya di bulan Ramadhan beliau merenung dan meminta petunjuk di Gua hira. Jauh dari keramaian dan kesibukan duniawi, beliau bertafakur dan menyucikan diri. Dalam keadaan inilah Allah memberikan petunjuk dan mengangkatnya sebagai Rasul.

Keterangan diatas adalah beberapa sumber yang dijadikan bukti dan penguat bahwa al-Quran dan al-Hadist Mendukung bentuk dan teori tasawuf. Jika sekalangan pendapat mengatakan bahwa praktek zuhud, kewalian dan teori-teori falsafi bukanlah ajaran Nabi sungguh sangat disayangkan, karna persepsi yang demikian sangat bersifat interpretatif, subyektif dan tidak mendasar.

- 2) Tujuan pengajian kitab al-Hikam yang berorientasikan kepada tasawuf Islam

Tujuan Ilmu Tasawuf adalah agar manusia *wushul* dan *ma'rifatullah*, karena dasar utama agama adalah *ma'rifatullah*,

sebagaimana hadits Nabi saw, “*Awwaluddin Ma’rifatullah.*” (Awal dasar agama adalah mengenal Allah). Mempelajari Ilmu ini tergolong fardhu ‘Ain, demikian ditegaskan oleh Imam Al-Ghazaly. Karena tanpa bertasawuf seseorang akan senantiasa bergelimang kefasikan. Hanya orang fasik, dan orang munafiklah yang menentang tasawuf, dan penentangan itu adalah tanda kemunafikan dan kefasikan dirinya.

Tasawuf adalah sebagai ilmunya, thoriqoh adalah amalannya, dan ma’rifat adalah buahnya, serta hakikat adalah tujuannya. Sebaiknya anda berthoriqoh, dan sebelum berthoriqoh hendaknya beristikhoroh terlebih dahulu, mohon petunjuk kepada Allah agar diberi hidayah thoriqoh mana yang manfaat bagi dunia akhirat anda. Oleh sebab itu kyai H. Jamaluddin, sebelum mengkaji kitab al-Hikam, beliau berdzikir terlebih dahulu dengan jama’ah al-Hikam. Yaitu dengan mengamalkan amalan *thariqah syadziliyyah*. Thariqah Syadziliyyah inilah yang dianut oleh kyai H. Jamaluddin Ahmad.

Adapun tujuan dari thariqah adalah sebagai berikut:

- a) Manusia dididik, dibimbing, dituntun, agar dekat kepada Allah yang sebenar-benarnya dekat (melalui praktek dzikir).
- b) Manusia dididik, dibimbing, dituntun, agar kenal kepada Allah yang sebenar-benarnya kenal (melalui praktek dzikir).

c) Manusia dididik, dibimbing, dituntun, agar menjadi manusia yang bertaqwa kepada Allah yang sebenar-benarnya taqwa. Yaitu ada 3 pokok yang harus dilalui:

(1) Lewat jalan ibadah

“Wahai seluruh manusia beribadahlah (shalat) kepada Tuhanmu yang menciptakan kamu dan orang-orang sebelum kamu, barang kali kamu menjadi taqwa”. (Q.S. Surat al-Baqarah: 21).

(2) Lewat jalan puasa

“Wahai orang-orang yang beriman diwajibkan kepadamu berpuasa sebagaimana diwajibkan atas orang-orang sebelum kamu, barang kali kamu menjadi taqwa” (Q.S. al-Baqarah: 183).

(3) Lewat jalan dzikir

“Dan tetapkanlah (hubungkanlah) jiwamu dengan kalimat taqwa”

d) Manusia dididik, dibimbing, dituntun, agar menjadi manusia yang bersyukur kepada Allah.

“Dan sesungguhnya jikalau kamu bersyukur, meridhainya (Allah) kepada kamu. (Q.S. az-Zumar: 7)

3) Keadaan Jama'ah Pengajian Kitab al-Hikam di Masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang.

Jama'ah al-Hikam adalah orang yang hadir (ikut serta) untuk berkumpul dan mendengarkan pengajian kitab al-Hikam yang disampaikan oleh kyai H. Jamaluddin Ahmad. Adapun jama'ah ini adalah berasal dari sebagian santri Bahrul Ulum, warga Tambak Beras, beberapa desa di Tambak Beras. Selain itu pengajian ini juga dihadiri oleh kalangan masyarakat umum yang berasal dari daerah Jombang dan sekitarnya seperti: Kediri, Mojokerto, Surabaya, Lamongan, Tuban dan Pekalongan. Namun demikian, santri yang diasuh oleh Kyai H. Jamaluddin Ahmad diharuskan mengikuti pengajian ini, dikarenakan sangat pentingnya materi yang ada dalam Al Hikam untuk membimbing rohani para santri, dengan harapan agar mereka kelak menjadi santri yang tangguh dalam menghadapi tantangan zaman.⁸⁹

Jama'ah al-Hikam ini sangatlah aktif dalam mengikuti pengajian kitab al-Hikam, meskipun mereka menempuh jarak yang jauh. Mereka biasanya datang dengan berkelompok-kelompok pada masing daerahnya. Adapun pembentukan kelompok ini dimaksudkan untuk mempermudah mereka dalam menempuh tempat tujuan.

Latar belakang dari masing-masing jama'ah ini adalah berbeda-beda. Mereka mempunyai aktivitas dan kesibukan yang

⁸⁹ Hasil Observasi Peneliti pada pengajian al-Hikam, Hari Senin, Tanggal 20 Juni 2001

berbeda-beda pula. Misalnya: ada yang berprofesi sebagai petani, guru, dokter, tukang becak, ibu rumah tangga dan lain-lainnya. Oleh sebab itu masing-masing dari usia mereka tidaklah sama. Ada yang muda dan ada yang tua. Meskipun demikian, hal ini tidaklah mematahkan semangat mereka untuk datang ke tempat pengajian tersebut. Hal ini dilakukan karena mereka ingin sekali mempelajari ilmu bidang tasawuf yang disampaikan oleh kyai H. Jamaluddin Ahmad.

4) Susunan Pengurus jama'ah pengajian kitab al-Hikam di Masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang

Masjid Bumi Damai al-Muhibbin ini adalah dipegang langsung oleh putra kyai H. Jamaluddin Ahmad. Yaitu kyai H. Idris. Disamping sebagai ta'mir masjid, beliau juga menjadi pengasuh PP. al-Muhibbin (yang terletak disekeliling masjid Bumi Damai al-Muhibbin). Adapun untuk bendahara adalah dipegang oleh bapak Erik Wahyudi, beliau juga memegang bagian sekretaris sekaligus, untuk koordinator mu'adzin dan imam adalah bapak M. Ziyad, koordinator khotib dan bilal adalah dipegang oleh bapak Kolidul Akhwan dan untuk koordinator kebersihan adalah Miftakhul Khoir.

Adapun didalam pengajian kitab al-Hikam ini struktur kepengurusannya adalah tergabung menjadi satu dengan kepengurusan *thariqah syadziliyyah*. Segala apapun yang dibutuhkan didalam pengajian kitab al-Hikam tersebut adalah ditangani oleh pengurus

thariqah syadziliyyah, dikarenakan jama'ah yang ikut didalam *thariqah syadziliyyah* ini, semuanya adalah berasal dari jama'ah yang ikut didalam pengajian kitab al-Hikam. Berikut ini adalah susunan kepengurusan *thariqah syadziliyyah*:⁹⁰

**STRUKTUR ORGANISASI
PENGURUS THARIQAH SYADZILIYYAH KOODINATOR JOMBANG**

Pembina utama/ mursyid	: KH. Charir Mohammad Sholahuddin al-Ayyubi
Pembina koordinator Jombang	: KH. Mohammad Djamaluddin Ahmad
Dewan Penasehat	: 1. KH. Nurul Huda 2. Drs. KH. ImronJamil 3. KH. Mohammad Idris 4. K. M. Hamdan Shodiq
Ketua	: M. Luthfi Arif
Sekretaris	: H. M. Sokhi, M, pd
Bendahara	: Asyharun Nur Chotib, S. pd
Staf Bendahara	: Sutanto
Ketua Bidang Informasi dan Komunikasi	: Agus Waluyo
Staf Bidang Informasi dan Komunikasi	: M. Khotibul Umama, S. HI
Ketua Bidang Khushushiyyah dan Pengajian	: M. Luthfi Arif
Staf Bidang Khushushiyyah dan Pengajian	: Erik Wahyudi

⁹⁰ Dokumentasi Pengurus Pengajian al-Hikam.

Ketua Bidang Pendataan anggota	: Subagio KS. SH
Staf Ketua Bidang Pendataan anggota	: 1. Zulfi Farhanuddin 2. M. Ibnu Ziyad 3. Miftachul Choir
Ketua Bidang PHBI	: Lintang Najmuddin
Staf Bidang PHBI	: M. Badrus Salam
Ketua Bidang Ziarah dan PHBI	: KH. Mohammad Yahya Husnan al-Hafidz
Staf Bidang Ziarah dan PHBI	: M. Anshor, S. pd

c. Kegiatan yang terdapat didalam pengajian al-Hikam

Pengajian kitab al-Hikam ini rutin dilaksanakan setiap hari senin malam selasa. Sebelum pengajian ini berlangsung, kyai H. Jamaluddin Ahmad melakukan dzikir amalan-amalan *thariqah syadziliyyah*. Setelah itu dilanjutkan dengan jama'ah shalat isya'. Dan pengajian kitab al-Hikam ini barulah dilaksanakan setelah jama'ah isya' selesai.

Disamping itu terdapat pula kegiatan-kegiatan rutin yang dilaksanakan oleh jama'ah al-Hikam yang mengikuti *thariqah syadziliyyah*. Adapun kegiatan-kegiatan tersebut telah tertera didalam jadwal yang ada dibawah ini:⁹¹

⁹¹ Dokumentasi Pengurus Pengajian Kitab al-Hikam

**JADWAL PROGRAM
JAMA'AH THARIQAT SYADZILIYYAH PETA
KOODINATOR JOMBANG JAWA TIMUR**

1. Khushusiyyah dilanjutkan dengan pengajian rutin al-Hikam
Setiap hari malam selasa.
2. Shalat lail (malam) dan khushusiyyah.
3. Setiap malam jum'at pon dan pahing di musholla al-Fattah.
4. Pertemuan dan pembinaan guru-guru kelompok dan warga syadziliyyah se
ko-koordinator kabupaten Jombang, setiap jum'at legi didmusholla al-
Fattah.
5. Pertemuan pengurus kooedinator kabupaten Jombang, setiap malam
kliwon.
6. Mengikuti kegiatan pondok PETA Tulunaging.
7. Ziarah makam 'auliya' dam masyayikh, setiap akhir bulan sya'ban.
8. Khushusiyyah kelompok-kelompok.

B. Penyajian Data

Didalam penyajian data penulis penulis akan mengungkapkan hasil sebaran angket yang telah dilakukan terhadap responden. Hasil angket tersebut kemudian diolah menjadi data yang berupa angka. Adapun kriteria skor yang penulis pergunakan adalah sebagai berikut:

- a. Untuk jawaban a, mendapatkan skor 3
- b. Untuk jawaban b, mendapatkan skor 2

- c. Untuk jawaban c, mendapatkan skor 1

1. Rekapitulasi jawaban angket variabel X

Berikut ini akan penulis sajikan data angket yang telah penulis sebarakan kepada responden yang telah masuk dalam kriteria sampel di masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang. Dalam penyajian ini bentuk tabel ini, penulis akan menggunakan data yang berupa angka:

Tabel 3

Rekapitulasi jawaban angket variabel X

Rekapitulasi Jawaban Angket Tentang Pelaksanaan Pengajian Kitab al-Hikam di Masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang

No	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	X
1.	2	2	1	2	2	2	2	2	2	1	2	2	22
2.	3	3	1	3	3	3	3	2	2	1	2	2	28
3.	2	2	1	2	2	2	2	2	2	2	2	2	23
4.	3	3	1	2	3	3	3	2	2	3	3	2	30
5.	3	3	1	2	2	2	2	3	2	1	2	2	25
6.	3	2	1	1	2	2	2	2	2	1	2	1	21
7.	2	2	1	1	2	2	2	2	2	2	2	2	23
8.	3	2	1	2	2	2	2	2	2	2	2	2	23
9.	3	3	1	2	3	2	3	2	2	3	3	2	29
10.	2	3	1	2	3	3	3	2	2	2	3	2	28
11.	3	3	1	3	3	3	3	3	3	3	3	3	24
12.	3	3	1	3	3	2	2	2	3	2	3	2	29
13.	3	3	1	3	3	2	2	2	3	2	3	2	29
14.	3	3	3	2	2	2	2	3	2	1	2	2	27
15.	3	3	1	2	3	2	2	3	2	1	3	1	26
16.	3	2	1	1	3	3	3	1	1	3	1	1	23
17.	3	3	2	2	3	2	2	2	3	3	3	2	30
18.	3	3	1	2	2	2	2	3	3	2	2	3	26
19.	3	2	1	2	2	2	2	2	2	1	2	2	23
20.	3	2	1	2	2	2	2	2	2	1	2	2	23
21.	3	3	3	2	3	2	3	3	3	3	3	3	33

63.	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	1	33
64.	3	3	1	3	2	3	3	3	3	3	3	3	33
65.	3	3	3	2	1	2	3	3	3	3	3	3	32
66.	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	2	2	34
67.	3	3	3	1	2	3	3	3	3	3	3	3	33
68.	3	3	2	3	3	3	3	3	3	3	3	3	35
69.	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	36
70.	3	3	1	3	3	3	3	3	3	3	3	3	35
JUMLAH													2004

Keterangan:

Nomor 1 – 12 menyamping adalah item pertanyaan

Nomor 1 – 70 ke bawah adalah nomor responden

2. Rekapitulasi jawaban angket variabel Y

Setelah peyebaran angket dilakukan, maka dapat diketahui skor nilai dari masing-masing jawaban tentang pelaksanaan kecerdasan spiritual jama'ah al-Hikam di masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang, yaitu sebagai berikut:

Tabel 4

Rekapitulasi jawaban angket variabel Y

Rekapitulasi Jawaban Angket Tentang Kecerdasan Spiritual (SQ)

Jama'ah Pengajian Kitab al-Hikam di Masjid Bumi Damai al-Muhibbin

Tambak Beras Jombang

No	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	Y
1.	3	3	2	3	3	2	3	2	2	3	2	2	29
2.	3	3	2	3	2	1	3	3	2	3	3	2	29
3.	3	2	2	2	3	2	3	2	2	3	2	2	29
4.	3	3	3	2	3	3	3	3	2	3	3	3	34
5.	3	3	2	2	3	3	3	3	2	2	3	2	31
6.	2	2	1	2	2	2	3	2	2	2	2	2	24
7.	2	2	2	2	3	2	3	2	2	3	2	2	30

8.	2	2	2	2	2	2	3	2	2	2	2	2	25
9.	3	3	3	2	3	3	3	3	3	3	3	3	35
10.	3	2	3	3	3	2	3	3	2	3	3	3	32
11.	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	36
12.	3	2	3	2	3	2	3	3	2	3	3	3	32
13.	3	2	3	2	3	2	3	3	2	3	3	3	32
14.	2	2	2	2	3	3	3	2	1	3	3	2	28
15.	3	3	2	2	3	3	3	2	2	3	2	3	31
16.	1	1	1	1	1	1	3	3	1	1	1	1	16
17.	3	2	2	3	3	2	3	3	2	3	3	2	31
18.	3	3	3	3	3	2	3	3	2	3	3	3	34
19.	2	2	2	3	3	1	3	2	2	2	3	3	28
20.	3	3	3	2	2	3	3	2	2	2	3	2	30
21.	3	2	3	3	2	2	1	2	1	2	3	2	26
22.	3	2	3	3	2	2	1	2	2	2	3	2	27
23.	3	2	2	3	2	2	2	2	3	3	3	3	30
24.	3	2	2	3	2	2	2	2	1	3	3	3	28
25.	3	2	3	3	2	2	3	2	2	2	3	2	29
26.	3	2	3	3	2	2	3	2	2	2	3	2	29
27.	2	2	2	2	2	2	1	3	1	3	3	3	26
28.	2	2	2	2	2	2	1	3	2	3	3	3	27
29.	2	2	3	2	2	2	2	3	3	2	3	2	28
30.	2	2	3	2	2	2	2	3	3	2	3	2	28
31.	3	2	2	3	3	3	2	3	2	3	3	3	32
32.	3	3	2	2	3	3	3	3	2	3	3	3	33
33.	3	3	2	3	3	2	3	3	2	2	2	2	30
34.	3	2	3	3	3	3	3	3	2	3	3	3	34
35.	2	2	2	3	2	1	3	3	2	3	2	2	27
36.	3	3	3	3	2	2	3	3	2	3	2	2	26
37.	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	36
38.	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	3	36
39.	3	3	3	3	3	2	3	3	2	3	3	3	34
40.	3	3	3	2	3	2	3	2	3	3	3	3	34
41.	3	1	2	2	3	2	3	2	1	2	3	1	25
42.	3	1	2	2	2	2	3	2	2	2	3	2	26
43.	2	2	3	2	1	2	3	2	3	3	3	3	28
44.	2	2	3	2	3	2	2	2	1	3	3	1	26
45.	2	2	2	2	2	1	2	2	2	2	3	2	24
46.	2	2	2	3	1	1	2	3	3	2	2	3	26
47.	2	2	3	3	3	2	2	3	1	3	2	1	27
48.	2	2	3	3	2	2	3	3	2	3	2	2	29

49.	2	2	2	3	1	2	3	3	3	2	2	3	28
50.	2	2	2	3	3	2	3	3	1	2	2	1	26
51.	3	2	3	3	2	2	1	2	1	2	3	2	26
52.	3	2	3	3	2	2	1	2	2	2	3	2	27
53.	3	2	2	3	2	2	2	2	3	3	3	3	30
54.	3	2	2	3	2	2	2	2	1	3	3	3	28
55.	3	2	3	3	2	2	3	2	2	2	3	2	29
56.	3	2	3	3	2	2	3	2	2	2	3	2	29
57.	2	2	2	2	2	2	1	3	1	3	3	3	26
58.	2	2	2	2	2	2	1	3	2	3	3	3	27
59.	2	2	3	2	2	2	2	3	3	2	3	2	28
60.	2	2	3	2	2	2	2	3	3	2	3	2	28
61.	3	1	2	2	3	2	3	2	1	2	3	1	25
62.	3	1	2	2	2	2	3	2	2	2	3	2	26
63.	2	2	3	2	1	2	3	2	3	3	3	3	28
64.	2	2	3	2	3	2	2	2	1	3	3	1	26
65.	2	2	2	2	2	1	2	2	2	2	3	2	24
66.	2	2	2	3	1	1	2	3	3	2	2	3	26
67.	2	2	3	3	3	2	2	3	1	3	2	1	27
68.	2	2	3	3	2	2	3	3	2	3	2	2	29
69.	2	2	2	3	1	2	3	3	3	2	2	3	28
70.	2	2	2	3	3	2	3	3	1	2	2	1	26
JUMLAH													2004

Keterangan:

Nomor 1 – 12 menyamping adalah item pertanyaan

Nomor 1 – 70 ke bawah adalah nomor responden

C. Analisis Data

1. Data Dari Hasil Angket Tentang Pelaksanaan Pengajian Kitab al-Hikam di Masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang.

Setelah penyebaran angket dilakukan, maka dapat diketahui skor nilai dari masing-masing jawaban tentang pelaksanaan pengajian kitab al-Hikam di masjid Bumi Damai al-Muhibbin, yang diisi oleh jama'ah al-Hikam sebagaimana berikut:

Tabel 5

Analisis prosentase jawaban angket variabel X

No	Pertanyaan	N	Kategori Penilaian						Jumlah
			A		B		C		
			F	F%	F	F%	F	F%	
1	Apakah anda aktif mengikuti pengajian kitab al-Hikam yang dilaksanakan pada hari senin malam Selasa?	70	58	82,9	12	17,1	0	0	100%
2	Pada saat kyai H. Jamaluddin Ahmad mengkaji kitab al-Hikam, apakah anda mendengarkan dengan serius?	70	58	82,9	12	17,1	0	0	100%
3	Sebelum pengajian dimulai, kyai H. Jamaluddin melakukan amalan thariqat syadziliyyah. Apakah anda termasuk orang yang mengikuti amalan thariqat tersebut?	70	34	48,6	3	42,9	33	47,1	100%
4	Apakah anda sering menyantuni anak yatim dan fakir miskin?	70	35	50	30	42,9	5	7,2	100%
5	Apakah anda rajin bersilaturahmi dengan keluarga, teman serta orang yang anda kenal?	70	41	58,6	27	38,6	2	2,9	100%
6	Apakah anda sering melakukan shadaqah?	70	36	51,4	32	45,7	2	2,9	100%
7	Apakah anda sering melakukan mujahadah?	70	48	68,6	22	31,4	0	0	100%
8	Apakah anda senang menyendiri dengan disertai melakukan dzikir?	70	46	65,7	23	32,9	1	1,4	100%
9	Apakah anda senang melakukan <i>muraqabbah</i> ?	70	46	65,7	23	32,9	1	1,4	100%
10	Apakah anda senang mendengarkan ulang	70	46	65,7	14	20	10	14,3	100%

	ceramah kyai H. Jamaluddin melalui kitab al-Hikam, jurnal al-Hikam, kaset (CD) ataupun lewat internet?								
11	Apakah anda selalu berbuat sesuatu dengan disertai akhlak yang terpuji?	70	48	68,6	21	30	1	1,4	100%
12	Apakah anda mampu menerapkan ilmu-ilmu yang telah dikaji didalam pengajian kitab al-Hikam dalam kehidupan sehari-hari?	70	34	48,6	31	44,3	5	7,2	100%

Adapun untuk menafsirkan hasil perhitungan dengan prosentase, penulis menggunakan standar sebagai berikut:⁹²

- a. 0,0% - 40% = tergolong tidak baik.
- b. 41% - 55% = tergolong kurang baik.
- c. 56% - 75% = tergolong cukup baik.
- d. 76% – 100% = baik

Dari data angket tentang pelaksanaan pengajian kitab al-Hikam, jika dikonsultasikan dengan standard penilaian prosentase diatas, maka dapat dijelaskan menurut urutan per-item pada tiap soal yang ada. Dibawah ini adalah penjelasan prosentase tentang pelaksanaan pengajian kitab al-Hikam di masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang, sebagai berikut:

- a. Keikutsertaan jama'ah al-Hikam dalam mengikuti pengajian kitab al-Hikam adalah tergolong aktif. Hal ini terbukti pada 82,9% menjawab aktif dan 17,1% menjawab kadang-kadang.

⁹² *Ibid.*, 246

- b. Keseriusan jama'ah al-Hikam ketika mendengarkan pengajian kyai H. Jamaluddin Ahmad adalah tergolong baik. Karena 82,9% menjawab ya dan 17,1% menjawab sedikit mendengarkan.
- c. Jama'ah al-Hikam yang mengikuti thariqat Syadziliyyah serta mengamalkannya adalah tergolong kurang baik. Hal ini terbukti dengan jawaban responden yang menjawab 48,6% menjawab ya, 4,2% menjawab “ya, tetapi tidak mengamalkannya dan 47,1% menjawab tidak.
- d. Jama'ah al-Hikam yang sering menyantuni anak yatim dan fakir miskin adalah tergolong kurang baik. Karena 50% menjawab selalu, 42,9% menjawab kadang-kadang dan 7,2% menjawab tidak pernah.
- e. Jama'ah al-Hikam yang rajin bersilaturahmi dengan keluarga, teman, serta orang-orang yang dikenalnya adalah tergolong cukup baik. Hal ini terbukti 58,6% menjawab selalu, 38,6 % menjawab kadang-kadang dan 2,9% menjawab tidak pernah.
- f. Jama'ah al-Hikam yang sering melakukan shadaqah adalah dapat diprosentasikan dengan nilai kurang baik. karena 51,4% menjawab ya, 45,7% menjawab kadang-kadang dan 2,9% menjawab tidak pernah.
- g. Jama'ah al-Hikam yang sering melakukan mujahadah adalah dapat diprosentasikan cukup baik. Hal ini terbukti 68,6% menjawab ya, 31,4% menjawab kadang-kadang dan 0% menjawab tidak pernah.

- h. Jama'ah al-Hikam yang senang menyendiri dengan berdzikir adalah tergolong cukup baik. Karena 65,7% menjawab ya, 32,9% menjawab kadang-kadang dan 1,4% menjawab tidak pernah.
- i. Jama'ah al-Hikam yang senang melakukan muraqabbah adalah tergolong cukup baik. Karena 65,7% menjawab ya, 32,% menjawab kadang-kadang dan 1,4% menjawab tidak pernah.
- j. Jama'ah al-Hikam yang senang mendengarkan ulang ceramah kyai H. Jamaluddin melalui kitab al-Hikam, jurnal al-Hikam, kaset (CD) ataupun lewat internet adalah tergolong cukup baik. Karena 65,7% menjawab ya, 20% menjawab kadang-kadang dan 14,3% menjawab tidak pernah.
- k. Jama'ah al-Hikam yang selalu berbuat sesuatu dengan disertai akhlak yang terpuji adalah tergolong cukup baik. karena 68,6% menjawab ya, 30% menjawab kadang-kadang dan 1,4% menjawab tidak.
- l. Jama'ah al-Hikam yang mampu menerapkan ilmu-ilmu yang telah dikaji didalam pengajian kitab al-Hikam dalam kehidupan sehari-hari adalah tergolong kurang baik, hal ini terbukti 48,6% menjawab mampu, 44,3% menjawab kadang-kadang dan 7,2% menjawab tidak mampu.

Adapun dari data diatas, maka pelaksanaan pengajian kitab al-Hikam di masjid Bumi Damai al-Muhubbin adalah dapat dinilai baik. Hal ini terbukti:

$$P = \frac{f}{N} \times 100\%$$

$$= \frac{2144}{(12 \times 3) \cdot 70} \times 100\%$$

$$= \frac{2144}{2.520} \times 100\%$$

$$= 85\%$$

Adapun 85% adalah terletak diantara 76% – 100%. Dengan demikian pelaksanaan pengajian kitab al-Hikam yang dilakanakan oleh jama'ah al-Hikam adalah dikategorikan baik.

2. Data Dari Hasil Angket Tentang Kecerdasan Spiritual (SQ) Jama'ah al-Hikam di Masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang

Setelah penyebaran angket dilakukan, dapat diketahui skor nilai dari masing-masing jawaban tentang kecerdasan spiritual (SQ) di masjid Bumi Damai al-Muhibbin, yang diisi oleh jama'ah al-Hikam sebagaimana berikut:

Tabel 6

Analisis prosentasi jawaban angket variabel Y

No	Pertanyaan	N	Kategori Penilaian						Jumlah
			A		B		C		
			F	F%	F	F%	F	F%	
1	Kalimat tauhid (<i>laa ilaha illallah</i>), adalah prinsi seorang muslim yang sangat ideal, apakah anda berusaha berpegang teguh pada prinsip tersebut?	70	35	50	34	48,6	1	1,4	100%
2	apakah anda selalu berusaha memberikan pengaruh positif	70	16	22,9	49	70	5	7,1	100%

	bagi orang lain?								
3	Apakah anda selalu berusaha menjaga kesucian hati dan pikiran anda?	70	32	45,7	36	51,4	2	2,9	100%
4	Ketika mendapatkan suatu amanat, apakah anda dapat melakukan dengan jujur dan bertanggung jawab?	70	36	51,4	33	47,1	1	1,4	100%
5	teladan umat manusia, apakah anda juga berusaha meneladani sikap Rasulullah?	70	30	42,9	33	47,1	7	10	100%
6	Apakah anda memiliki kebiasaan membaca dan berusaha menambah wawasan?	70	12	17,1	49	70	9	12,9	100%
7	Ditengah-tengah perjalanan mencapai cita-cita, anda dihadapan pada tantangan, hambatan dan rintangan. Tindakan apa yang anda lakukan?	70	45	64,2	17	24,2	8	11,4	100%
8	Ketika anda mengetahui seseorang yang mengalami penderitaan, tindakan apa yang anda lakukan?	70	41	58,6	29	41,4	0	0	100%
9	Apakah anda rajin berpuasa dan berusaha mengendalikan diri?	70	19	27,1	35	50	16	22,9	100%
10	Apakah yang shalat yang anda lakukan dapat memberikan dampak positif bagi anda?	70	39	55,8	30	42,9	1	1,4	100%

11	Misi kehidupan tertinggi manusia adalah pengabdian kepada Allah. Apakah aktifitas hidup anda dilandasi oleh misi tersebut?	70	51	72,9	18	25,8	1	1,4	100%
12	Seberapa teraturkah anda dalam mengelola hidup dan aktifitas anda?	70	30	42,9	31	44,2	9	12,9	100%

Dari data angket tentang pelaksanaan kecerdasan spiritual jama'ah al-Hikam, jika dikonsultasikan dengan standard penilaian prosentase diatas, maka dapat dijelaskan menurut urutan per-item pada tiap soal yang ada. Dibawah ini adalah penjelasan prosentase tentang kecerdasan spiritual jama'ah al-Hikam di masjid Bumi Damai al-Muhibbin Tambak Beras Jombang, sebagai berikut:

- a. Kalimat tauhid (*laa ilaha illallah*), adalah prinsi seorang muslim yang sangat ideal. Jama'ah al-Hikam yang berusaha berpegang teguh pada prinsip tersebut dapat dikategorikan kurang baik. Karena 50% menjawab selalu, 48,6% menjawab kadang-kadang dan 1,4% menjawab tidak pernah.
- b. Jama'ah al-Hikam yang selalu berusaha memberikan pengaruh positif bagi orang lain adalah dapat dikategorikan tidak baik. Hal ini terbukti 22,9% responden menjawab ya, 70% menjawab kadang-kadang dan 7,1% menjawab tidak pernah.

- c. Jama'ah al-Hikam yang selalu berusaha menjaga kesucian hati dan fikiran adalah dapat dinilai kurang baik. Karena 45,7% menjawab selalu, 51,4% menjawab kadang-kadang dan 2,9% menjawab tidak pernah.
- d. Jama'ah al-Hikam ketika mendapatkan suatu amanat, yang dapat melakukan dengan jujur dan bertanggung jawab adalah dapat dinilai kurang baik. Karena 51,4% menjawab ya, 47,1% menjawab kadang-kadang dan 1,4% menjawab tidak pernah.
- e. Rasulullah teladan umat manusia, jama'ah al-Hikam yang berusaha meneladani sikap Rasulullah adalah dapat dikategorikan kurang baik. Hal ini terbukti 42,9% menjawab ya, 47,1% menjawab kadang-kadang dan 10% menjawab tidak pernah.
- f. Jama'ah al-Hikam yang memiliki kebiasaan membaca dan berusaha menambah wawasan adalah tergolong tidak baik. Karena 17,1% menjawab selalu, 70% menjawab kadang-kadang dan 12,9% menjawab tidak pernah.
- g. Ditengah-tengah perjalanan mencapai cita-cita, jama'ah al-Hikam jika dihadapkan pada tantangan, hambatan dan rintangan adalah Optimis dan terus berjuang. Dengan demikian hal ini dinilai cukup baik. Hal ini terbukti bahwa 64,2% menjawab Ditengah-tengah perjalanan mencapai cita-cita, anda dihadapan pada tantangan, hambatan dan rintangan. Tindakan apa yang anda lakukan, 24,2% menjawab berhenti dan merasa cukup dan 11,4% menjawab putus asa.

- h. Jama'ah al-Hikam ketika mengetahui seseorang yang mengalami penderitaan. Kemudian mau membantu adalah dapat dinilai cukup baik. Karena 58,6% menjawab membantu, 41,4%.
- i. Jama'ah al-Hikam yang rajin berpuasa dan berusaha mengendalikan diri adalah dapat dinilai dengan prosentase tidak baik. Hal ini terbukti 27,1% menjawab ya, 50% menjawab kadang-kadang dan 22,9% menjawab tidak pernah.
- j. Shalat yang dilakukan oleh jama'ah al-Hikam dapat memberikan dampak positif. Hal ini dapat dinilai cukup baik. Karena 55,8% menjawab sangat, 42,9% menjawab sedikit dan 1,4% menjawab tidak.
- k. Misi kehidupan tertinggi manusia adalah pengabdian kepada Allah. Aktifitas hidup jama'ah al-Hikam yang dilandasi oleh misi tersebut adalah tergolong cukup baik. Hal ini terbukti 72,9% menjawab ya, 25,9% menjawab kadang-kadang dan 1,4% menjawab tidak.
- l. Dalam mengelola hidup dan aktifitasnya jama'ah al-Hikam adalah tergolong baik. Hal ini terbukti 42,9% menjawab sangat teratur, 44,2% menjawab sedikit dan 12,9% menjawab tidak teratur.

Dari hasil data di atas maka kecerdasan spiritual (SQ) jamaah al-Hikam pada pengajian kitab al-Hikam di Masjid Bumi Damai al-Muhibbin adalah dapat dinilai baik. Hal ini dapat terbukti:

$$P = \frac{f}{N} \times 100\%$$

$$\begin{aligned}
 &= \frac{2004}{(12 \times 3) \cdot 70} \times 100\% \\
 &= \frac{2004}{2.520} \times 100\% \\
 &= 80\%
 \end{aligned}$$

Adapun 80% adalah terletak diantara 76% – 100% . Dengan demikian kecerdasan spiritual (SQ) jama'ah al-Hikam adalah dikategorikan baik.

3. Analisa Tentang Pengaruh Pengajian Kitab al-Hikam Terhadap penguatan kecerdasan spiritual jama'ah al-Hikam

Hasil akumulasi dari nilai X dan nilai Y adalah dapat dilihat pada tabel dibawah ini:

Tabel 7

Akumulasi Nilai Variabel X dan Y

Subyek	X	Y	Xy	X ²	Y ²
1	22	29	638	484	841
2	28	29	812	1784	840
3	23	29	667	529	841
4	30	34	1080	1900	1156
5	25	31	775	625	961
6	21	24	504	441	576
7	23	30	690	529	900
8	23	25	575	529	625
9	29	35	1015	840	1225

10	28	32	896	784	1024
11	34	36	12240	1156	1296
12	29	32	928	841	1024
13	29	32	928	841	1024
14	27	28	918	729	1156
15	26	31	806	676	961
16	23	16	368	520	256
17	30	31	930	900	961
18	26	34	884	676	1156
19	23	98	644	529	784
20	23	30	690	529	900
21	33	26	1188	1089	676
22	36	27	972	1296	729
23	34	30	1020	1156	900
26	34	28	952	1156	784
25	36	29	1044	1296	841
26	33	29	957	1089	841
27	35	26	910	1125	676
28	33	27	891	1089	729
29	34	28	952	1156	7841
30	33	28	928	1089	784
31	23	32	736	529	841
32	23	33	759	529	1089
33	29	30	870	841	900
34	16	34	544	256	1156
35	24	27	648	576	729
36	28	26	728	784	676

37	27	36	706	729	1296
38	27	36	706	729	1296
39	31	34	1054	961	1156
40	32	34	1088	1024	1156
41	34	25	1190	1156	625
42	33	26	858	1089	676
43	33	28	924	1089	784
44	32	26	832	1024	676
45	34	24	816	1156	576
46	33	26	858	1089	666
47	35	27	945	1125	729
48	36	29	1044	1296	841
49	34	28	952	1156	784
50	36	26	936	1296	676
51	33	26	1188	1089	676
52	36	27	972	1296	729
53	34	30	1020	1156	900
54	34	28	952	1156	784
55	36	29	1044	1296	841
56	33	29	957	1089	841
57	35	26	910	1125	676
58	33	27	891	1089	729
59	34	28	952	1156	7841
60	33	28	928	1089	784
61	34	25	1190	1156	625
62	33	26	858	1089	676
63	33	28	924	1089	784

64	32	26	832	1024	676
65	34	24	816	1156	576
66	33	26	858	1089	666
67	35	27	945	1125	729
68	36	29	1044	1296	841
69	34	28	952	1156	784
70	36	26	936	1296	676
$\Sigma 70$	2144	2004	62.069	66.844	58377

Mendistribusikan data dalam rumus product moment. Yaitu sebagai berikut:

Mendistribusikan data dalam rumus product moment

$$\begin{aligned}
 r &= \frac{n(\sum xy) - (\sum x \sum y)}{\sqrt{\{n \sum x^2 - (\sum x)^2\} \{n \sum y^2 - (\sum y)^2\}}} \\
 &= \frac{70.(62.069) - (2.144 \times 2.004)}{\sqrt{\{70 \times 66.844 - (2.144)^2\} \{70 \times 58.377 - (2.004)^2\}}} \\
 &= \frac{4.344.830 - 4.296.576}{\sqrt{\{4.679.080 - 4.596.736\} \times \{4.086.390 - 4.016.016\}}} \\
 &= \frac{48.254}{\sqrt{82.344 \times 70.374}} \\
 &= \frac{48.254}{5.794.876.656}
 \end{aligned}$$

$$= \frac{48.254}{\sqrt{76124.1}} = 0,633$$

Dari perhitungan diatas, ternyata korelasi variabel x dan y tidak bertanda negatif, berarti kedua variabel tersebut terdapat korelasi positif (korelasi yang berjalan searah). Setelah diketahui koefisiennya, maka langkah selanjutnya adalah memberi interpretasi hasil perhitungan r_{xy} dengan menggunakan tabel nilai koefisien korelasi “r” product moment. Namun terlebih dahulu dicari tingkat derajat kebebasan (df) dengan rumus :

$$df = N - nr$$

Keterangan :

df = Degree of freedom

N = Number of class

nr = Banyaknya variabel yaitu 2 variabel

Maka diperoleh :

$$df = N - nr$$

$$df = 70 - 2$$

$$df = 68$$

Karena angka 68 tidak ada dalam tabel interpretasi “r” product moment maka dicari angka yang paling mendekati yaitu angka 70. Apabila dikonsultasikan pada tabel “r” product moment maka dapat diketahui df sbesar 70 pada taraf signifikansi 5% = 0,235 dan 1 % = 0,306. Kemudian dibandingkan dengan nilai perhitungan r_{xy} :

$$r_{xy} = 0,633 > 0,235 \text{ (r tabel 5 \%)}$$

$$r_{xy} = 0,633 > 0,306 \text{ (r tabel 1 \%)}$$

Jadi dengan demikian 0,633 (hasil perhitungan “r” product moment) lebih besar dari kritik “r” tabel baik taraf signifikan 5% ataupun 1% ($0,663 > 0,235 > 0,306$), sehingga hipotesa nilai nihil (H_0) adalah ditolak dan H_a diterima, yaitu berbunyi: “Adanya pengaruh pengajian kitab al-Hikam di masjid Bumi Damai al-Muhibbin terhadap penguatan kecerdasan spiritual (SQ)”.

Selanjutnya untuk mengetahui sejauh mana korelasi antara variabel X dan Y dapat dilihat tabel berikut :

Tabel 8
Interpretasi Nilai “r” Product Moment

Besarnya “r” product moment (r_{xy})	Interpretasi
0,00 – 0,20	Antara variabel x dan variabel y memang terdapat korelasi, akan tetapi korelasi itu sangat lemah atau sangat rendah sehingga korelasi itu diabaikan (dianggap tidak ada korelasi antara variabel x dan variabel y).
0,20 – 0,40	Antara variabel x dan variabel y terdapat korelasi yang lemah atau rendah
0,40 – 0,60	Antara variabel x dan variabel y terdapat korelasi yang sedang atau cukup
0,60 – 0,80	Antara variabel x dan variabel y terdapat korelasi yang

0,80 – 1,00	kuat atau tinggi Antara variabel x dan variabel y terdapat korelasi yang sangat kuat atau sangat tinggi
-------------	--

Berdasarkan pada tabel di atas apabila kita lihat besarnya r_{xy} yang diperoleh yaitu 0,633. Adapun 0,633 adalah terletak di antara 0,60 – 0,80 sehingga dengan demikian dapat dinyatakan bahwa korelasi antara variabel x dan variabel y terdapat korelasi yang kuat atau tinggi.